

LA PRENSA



DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 21 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1105

QUIENES SON los revolucionarios?

Uno de los ardidés políticos que usan los enemigos para contrarrestar el pujante avance del Partido Reformista, es el de hacer aparecer a su digno Jefe el General Volio como un hombre monstruo, sanguinario y feroz.

Entendámonos. Qué quieren decir nuestros enemigos con el dictado de revolucionario aplicado a nuestro candidato?

Ellos dan a esta palabra la acepción de *revoltoso, subversivo, trastornador del orden legítimamente constituido*.

Digámonos nuestros adversarios: cuándo, qué vez, en cuál ocasión el General Volio ha iniciado, dirigido o tomado parte en alguna acción contra cualquier orden debidamente constituido?

El General Volio tomó parte en Nicaragua contra el bandalaje yankee, imitando la conducta bizarra de aquel glorioso Juan Rafael Mora que recibe culto fervoroso de su pueblo en los altares de la Historia.

El General Volio tomó parte activa aquí en el movimiento nacional contra la tiranía tinoquista.

El General Volio se aprestó aquí voluntario y valeroso al frente de un numeroso ejército en defensa de nuestra integridad territorial contra el avance panameño.

El General Volio, y sólo el General Volio en la prensa, en la tribuna y en la misma sala magna del Congreso ha levantado su voz contra las injusticias de los grandes, contra los malos manejos administrativos y gubernamentales, contra todo aquello en que él ve la injustificada agresión al pueblo, el mal empleo de los fondos nacionales, las regalías de nuestros terrenos, las granjerías sin límites y el conculcamiento moral y político de nuestras bases constitutivas. El valor que estos actos demuestran no es el que acompaña a un simple agitador de oficio, a un revoltoso vulgar, si no el que es característica y distintivo de los altos patriotas, de los abandonados del valor cívico, que desprecian el peligro para hacer respetar la Ley y la Justicia. Ese es el General Volio: *Virtus pugnans pro aequitate*. Varón ilustre que todo lo desdena en pro de la Justicia.

Almas envidiosas de ese carácter y que creen a todo el pueblo ignorante, van por donde quiera acusando a ese hombre de *revolucionario*. Pobres, que así demuestran su poquedad de ánimo y que a falta de argumentos tergiversan la verdad de las cosas, negando el valor de actos meritorios, de los cuales el país entero recibió ingente beneficio, y de los que se aprovecharon muchos de los que abrigados y contentos entre las faldas de las mujeres esperaban el resultado de esas acciones que al dar libertad al país hicieron posible el resurgimiento de tantas vidas incoloras que se guardaron cuidadosamente a la hora del peligro.

Si hemos de entender por *revolucionario* al que deliberadamente trastorna el orden legal establecido, *revolucionario* es el Presidente de la República que el 28 de Abril memorable pisoteó nuestras leyes, burló el voto popular y trasgredió la Constitución, en pugna ciega e injustificada contra el mismo Partido que lo había llevado sobre sus hombros al Poder. *Revolucionario* también, por consecuencia lógica, es el que, aceptando los procedimientos y las consecuencias del *golpe de Estado*, ocupó el Ministerio de Fomento en la administración que de ese golpe surgió.

Revolucionarios, y de la peor especie serían entonces los señores Jiménez y Echandi, quienes sin exponer la vida en acciones temerarias socavaron en la tenebrosidad de nocturnos conciliábulos el orden legítimamente constituido, iniciando la época de ruina y de pillaje que dejó devastada la Nación.

MANUEL A. SOLANO

Paraíso, 20 de junio de 1923.

Para la Encuesta de LA PRENSA

Opino que el discurso que leyó don Alberto en el América, es cuadrumano. Es decir, cuatro manos diferentes colaboraron en su ejecución. La primera parte, desde *amigos y compatriotas* hasta *de aquí mi renuencia a seguir el camino trillado de nuestra política electoral*, pasando por aquello de *la tribuna, la prensa, la propaganda* y por *esotro de ancianos venerables y jóvenes vibrantes* (de tahona, briches y sombrero cordobés), es de Jorge Sáurez. Don Alberto no habría podido decir por cuenta propia eso de que "El alto grado de cultura, el avance de sus instituciones democráticas, el ambiente de libertad en que vivimos, son factores que constituyen al pueblo de Costa Rica en dueño absoluto de sus destinos, y ellos permiten que las luchas electorales para el nombramiento del Jefe de Estado y de representantes al Congreso se decidan, gracias a la tribuna, la prensa y la propaganda, por el más alto poder que existe en la época contemporánea: el de la opinión pública."

Porque en uno de sus famosos reportajes tiene dicho que la elección presidencial en Costa Rica, se hace a base de oro y de vicio y que de tal sistema jamás puede salir electo un hombre de honor.

Corresponde a la pluma mística y mundana de don Matías Trejos, la parte comprendida entre *en esta misma tribuna y la segunda enseñanza oficial*, en en que se habla de la langosta, del pacto del Tacoma, las conferencias de Washington, la oferta del Presidente de Guatemala, de don Luis Dobles Segreda, de la legación *ad honorem* al Salvador, de lo que don Alberto dijo acerca del sufragio y de su deseo de restar al pueblo su derecho al voto. Don Matías es la mar de olvidadizo y no se acordó de que la Memoria de Hacienda pone como gastada una fuerte suma en la legación a la tierra de los hermanos Ezetas. Si el señor Echandi hubiera es-

crito esto, no habría mentado la sogá de la legación, por temor de que apareciera el ahorcado que giró esa gurbia.

Don Ricardo Fernández Guardia, el insigne historiador de Costa Rica, autor de unos *cuenticos*, es el que se ha comido vivos en el discurso a los obreros reformistas. ¡Vaya un estómago de bárbaro!

En realidad, ¿qué sabe ese portento de estopá de las necesidades de los que trabajan y de los que sufren? Don Alberto sí habría podido juzgarlos con sólo recordar fragmentos de la vida de sus parientes que no tuvieron la dicha de heredar un capital y la aptitud indispensable para centuplicarlo. Y don Alberto, que al fin y a la postre es un hombre ecuaníme y además un hombre bueno, a pesar de su investidura de académico, no habría tenido jamás la avilantez de afirmar que el Partido Reformista predica odio implacable contra el capital, y que existe dualidad entre los propósitos de ese Partido y su propaganda de bolcheviquismo ruso, amenazadora del orden social.

Bueno ¿y qué puso entonces de su cosecha don Alberto en el discurso de marras?

¿Qué? Pues la firma. Ah no, también el párrafo final que dice:

"Como a las modalidades de los hechos y de los actos se ajusta mi temperamento, aprovecho la ocasión para presentarme ante vosotros tal como soy, exponiendo mis ideas sin recatadas con velos engañosos. Colocado en este punto de vista, yo resumiría los anhelos y el programa de nuestro Partido en una breve y sencilla frase: Trabajo y Probidad."

Eso sí es del propio granero de don Alberto. Sacado de su cabeza.

Palabra de honor.

ESPECTADOR.

¿Hasta cuándo serán pagados esos empleados?

A raíz del último incendio se elevó a la Gobernación de la Provincia un escrito para ver si la Municipalidad, haciendo un gesto de alta justicia, adelantaba del diez por ciento que se tendrá de las

pólizas a cobrar, los salarios de obreros y empleados perjudicados en la Imprenta de LA PRENSA de los señores Falcó y Borrásé.

No hay esperanza de que eso se arregle pronto y los damnificados desean cuanto antes una respuesta del señor Gobernador o del Municipio que conocerán del asunto.

La Ley de Aseguros debería reformarse en el sentido de que los damnificados fueran remunerados en sus pérdidas lo más pronto posible por tratarse de gente pobre.

Recordatorio

Ayer cumplió años de haber fallecido en esta capital el recordado señor don Marcelo Brénes R., por lo que renovamos nuestras expresiones de pesar a la familia doliente.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooptarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

BUENOS PREPARATIVOS para la próxima Velada

El Comité de Veladas a beneficio del Partido Reformista hace buenos preparativos para poner en escena el sábado próximo, números atrayentes y de arte exquisito. Desde luego el éxito será completo.

Bastante importancia tienen para el Partido estas veladas culturales.

La velada recién pasada

fue muy aplaudida en todos sus números y significó un éxito pecuniario bastante halagador.

No olvidar pues que para el sábado próximo habrá novedades, muy justas de ser apreciadas por los abnegados reformistas que al asistir, contribuyen con su óbolo a los gastos que demanda la campaña.

Las Conferencias del señor don José Figuer del Valle

El apreciable profesor don José Figuer del Valle, nos ruega exponamos al público que las conferencias sobre "Historia de España" que dicta en la Biblioteca Nacional, en vez de seguir siendo los viernes de cada semana, serán los lunes a las siete y media de la noche.

Con especial gusto infor-

mamos así al público para que asista a estas importantes conferencias del ilustre escritor Figuer del Valle.

Recomendamos escuchar estas enseñanzas, porque muy útil resulta a los hijos del país conocer detalladamente la historia de la Madre Patria.

Bautizo

Con el nombre de José Joaquín fue bautizado un hijo del hogar Padilla-Vega, de la ciudad de Grecia.

Para Alemania

Prepara viaje para Alemania el joven estudiante don Ricardo Vargas.

Un muy feliz viaje le deseamos al amigo Vargas.

La boda
Robert-Céspedes

Esta noche, en la residencia de la novia, se efectuará la boda del caballero don José Francisco Roberth con la gentil señorita Hilda Céspedes.

Es Hilda una muy bella damita que a sus encantos físicos une los de su corazón. Ella es toda gentileza, toda virtud, toda encanto. De sus amables padres heredó los nobles sentimientos, y lleva dentro de su alma un enjambre de estrellas de bondad milagrosa. Hilda, de los ángeles tiene la albura, y de los serafines el mágico afecto. Por eso el cielo, en este día, le brinda un ramo de rosas de felicidad, de dicha y de hechicera aventura.

José Francisco, el buen amigo, el dechado de caballeros, el corazón noble, el varón trabajador y gallardo, merece a la muy gentil compañerita que hoy une sus ideales al del novio bien querido. Sean estas diamantizadas líneas, mi regalo de boda, ahora que en un paraíso de amor, Dios, desde su estrellada mansión acaricia con sus manos de luz a la joven pareja que de hinojos recibe, con alegría de los espacios infinitos, la bendición nupcial y santamente cristiana,

SARRA-SARRA

Protesta
de Turrialba

Las siguientes personas, que fueron incluídas sin consular en la Directiva echandista del Cantón de Turrialba, pertenecen con orgullo al Partido Reformista, que es el partido de redención nacional. Ellos son:

Manuel Garita, José J. Rojas Hernández, Gregorio Campos V., Jaime Núñez Solano, Abel Quirós Ch., Juan Ellis O., Antonio Rodríguez, Gabriel Sánchez, Vicente Acuña, Julio Ramírez y Rafael Rivas Mata.

Compromiso
matrimonial

Se ha celebrado en esta capital el compromiso matrimonial del caballero don Renato Castro Beeche con la gentil señorita María Romagosa. Por la ventura eterna de los futuros esposos, hacemos vivos votos.

D. Israel Blanco
en Cartago

Llegó a la ciudad de Cartago, después de haber estado muy enfermo en el hospital de la United Fruit Co., el estimable caballero don Israel Blanco C. Que siga mejor el apreciable caballero señor Blanco, son nuestros más vivos deseos.

Boda

Quirós - León

El 23 de este mes se efectuará en esta capital la boda del señor don Segismundo Quirós, con la estimable señorita Trinidad León F.

En torno de un discurso
EL Sr. ECHANDI EN BERLINA

JEFATURA
DEL PARTIDO REFORMISTA
SECRETARÍA GENERAL

San José, 21 de Junio de 1923.

Señor Licenciado don Alberto Echandi,
Candidato Presidencial del Partido Agrícola.

S. O.

Mi estimado amigo:

No llegué a pensar que las necesidades de la lucha política en que ambos estamos empeñados—cada uno en servicio de sus respectivas convicciones—llegara a exigirnos un encuentro personal, así sea discreto y reposado como el que atestiguan estas líneas.

Pero algunos conceptos del discurso que usted leyó noches pasadas en el Teatro América, referentes a la propaganda del Partido que ayudo a orientar, me obligan a llamar su atención de una manera cortés y decidida.

Ha afirmado usted que "existe una dualidad entre el Programa del Partido Reformista, cuyas cláusulas podrían ser aceptadas con ligeras salvedades por cualquiera de las agrupaciones políticas de la presente lucha electoral, cláusulas que no justifican el nombre adoptado, y la propaganda intensa a BASE DE COMUNISMO ALEMÁN O BOL-SHEVIKISMO RUSO, EN TODO CASO EXÓTICO Y REÑIDO CON LA ÍNDOLE DE NUESTRO PUEBLO; PROPAGANDA QUE LISONJEA EGÓIS-MOS, QUE ENCIENDE APETITOS Y NO SE

ARREDRA ANTE LAS BARRERAS DE LA CONSTITUCIÓN, AMENAZANDO SI NO SE LES DEJA AL SOL EL ANCHO SITIO QUE RECLAMAN, CON LA DESTRUCCIÓN DEL ÓRDEN SOCIAL".

Y usando del mismo derecho, y conmovido por la misma indignación que fueron suyos cuando usted se dirigió al Lic. Jiménez para pedirle la prueba de unos cargos, me dirijo a usted para rogarle sea muy servido de concretar qué aspectos de nuestra propaganda o qué doctrinas predicadas en ella autorizan sus graves declaraciones.

De todo el país es sabido a estas horas que, consecuentes con nuestro postulado de reformistas, nosotros hemos comenzado por reformar los métodos de la vieja política—contra los cuales se ha alzado más de una vez con energía la palabra de Ud.—que consistían en el dipendio, la venalidad, el odio y la difamación; y que abandonando prácticas inmorales concretamos nuestra acción en la tribuna y en la prensa a explicar ampliamente al pueblo el sencillo alcance de esos propósitos nuestros que, según usted, PODRÍA ADOPTAR CON LIGERAS SALVEDADES CUALQUIERA DE LAS AGRUPACIONES POLÍTICAS DE LA PRESENTE LUCHA ELECTORAL.

Con mis agradecimientos anticipados por la atención que se sirva dispensar a esta carta, soy de Ud. muy atento servidor y amigo,

JOSE MARIA ZELEDON

Secretario General del Comité Ejecutivo Central del Partido Reformista

EL CRIMEN DE ANOCHE

La víctima deja cuatro niños

Anoche, entre doce y media a una de la mañana, ocurrió un horrible crimen por "La Viña", cien varas al Norte, calle de la Penitenciaría.

Gonzalo Calvo, de oficio herrero, dio una tremenda puñalada en el corazón a su compañera, Manuela Molina v. de Avendaño; pocos minutos duró con vida, porque la puñalada fue mortal.

Se dice que los celos motivaron este crimen.

La víctima deja cuatro niños cuyos nombres son: Fernando, José Joaquín, María Eugenia y Carmen.

Ella, la víctima, tiene como veintiseis años de edad; eran sumamente pobres.

Gonzalo Calvo huyó; pero hoy en la mañana fué capturado por la Plaza Viquez.

Este mismo individuo fué el que hace algún tiempo hirió al señor Sotero Rojas; estaba recién salido de la Penitenciaría.

La familia de Manuela Molina vive en Grecia.

Enviamos a sus deudos nuestra más sentida condolencia por la desgracia ocurrida hoy al amanecer.

Los Luises

Por ser hoy día de San Luis, enviamos nuestros sinceros parabienes a don Luis de Anderson, a doña María Luisa de Castro, a la señorita Luisa Gallegos, a Luisa Cubero, a Luisa Alvarado, a Luisa Hernández, a María Luisa Gallegos, a los caballeros don Luis Anderson, don Luis Azuola, don Luis Robert, don Luis Valenzuela, don Luis Reyes, a don Pío Luis Acuña y demás personas estimables que lleven este nombre.

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

AL PAIS

Los miembros de las Juntas Electorales, no son representantes de Candidatos determinados sino de los Partidos que los postulan.

¿Qué insuficiencia, por grande que sea, es capaz de poner en duda la legitimidad de un Partido que ha señalado con actos inequívocos su presencia en la lucha electoral del país?

Operada

Fuó operada doña Mariana M. de Quirós en la clínica del doctor Figueres. El estado de salud es satisfactorio, por lo que nos alegramos de todas veras.

Album Social

- Don Andrés Hernández ha seguido mejor.
- De Juan Viñas regresó don Pedro Yglesias.
- Don Alfredo Sáenz ha continuado mejor.
- La señorita Margarita Castro regresó de Puntarenas.
- De San Carlos vino don Francisco Chacón.
- Don Ramón Zelaya y señora preparan viaje para Puntarenas.
- Don José Antonio Echandi saldrá para Juan Viñas.
- De Cartago vino la señorita Cristina Pattoni.
- Don Marco A. Baldares prepara viaje para el exterior.
- Don Simón Esquivel guardó cama.
- La señorita Isabel Jiménez ha mejorado.
- La señorita Ada Chacón marchó para Alemania.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
PRECIO: ₡ 2.00
Director: JULIO PADILLA
Redactores: CARL S. JINETA, OCTAVIO MONTERO
Colaboradores: JOSE MARIA ZELEDON (BILLO), NAPOLEON QUESADA, GONZALO ZAYAS BAZAN
Administrador: LEMES SAUREZ
Apartado P. San C. R.

Enfermo

Muy enfermo se encuentra el caballero don Víctor Céspedes. Formulamos votos sinceros por el pronto restablecimiento del estimado enfermo.

Imp. BORRASE Hnos.

Benavente

en el
Teatro Nacional

Gran Compañía de Alta Comedia dirigida por el insigne autor español

JACINTO BENAVENTE

En la que figura la notable primera actriz

LOLA MEMBRIVES

DEBUT DEBUT

Viernes, 22 de Junio de 1923.

PRIMERA FUNCIÓN DE ABONO.

A las 8 y 30 p. m.

EL MAL QUE NOS HACEN

Nota:— Sigue abierto el abono por tres conferencias.

Invitación

Hemos recibido la siguiente que agradecemos:

San José, Junio de 1923.

Los Teams Jobo y Buenos Aires, tienen el honor de invitar a Ud. y familia a un Match de Foot Ball que se verificará el domingo 24 de Junio a las 12 horas y que será dedicado al iniciador de la fiesta patriótica que se dió con motivo del bautizo de la Plaza García Flamenco y calles acordadas por el Poder Ejecutivo con los nombres de los héroes de Buenos Aires y del Jobo el domingo 17 próximo pasado, señor Carlos Marín O., persona que se ha hecho acreedora al estímulo de todo buen costarricense.

Por el Club El Jobo, el Capitán,

J. M. MARCHENA.

Por el Club Buenos Aires, el Capitán,

JUAN BTA. FONSECA.



LAVOL
Un Simple Lavado
Alivia el Eczema

Un médico especialista en enfermedades cutáneas de gran fama en los Estados Unidos, después de haber examinado un remedio admirablemente eficaz para los males de la piel y recientemente dió su preparación al mundo. Se conoce sencillamente por el nombre de LAVOL.

LAVOL es un líquido poderoso, pero suave y refrescante. Limpia la piel y alivia el eczema. Limpia la piel y alivia el eczema. Limpia la piel y alivia el eczema.

Al tener contacto de LAVOL la piel cesa el ardor del eczema se desvanecen los picos de la erupción, desaparecen las costras y los cascos se caen. No necesita Ud. la aplicación de un agente abrasivo para el uso de LAVOL para el eczema. Hecho en Inglaterra. Limpia la piel y alivia el eczema. Limpia la piel y alivia el eczema.

Se vende en las Farmacias Cubanas, en San José, Costa Rica.

SALUD Y VIGOR
Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora debilitados y con debilidad nerviosa, las **NORTH AMERICAN PASTILLES** (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor sexual. Precio \$5. oro americano la caja, que es un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará por correo certificado y certificado. Escribanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro jefe médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque sostiene usted sostenido?
GENUINE PRODUCTS CORPORATION
(Organizado bajo las leyes del Estado de Nueva York)
New Street, New York, E. U. de A.

NOTA PARLAMENTARIA

¿QUIEN LE PONE el Cascabel al Gato?

Ahora con la política, se preparan a cada rato sorpresas en el Soberano Congreso.

La pelea es peleando y táctica vieja es aquello de aniquilar el enemigo de cualquier manera.

Para abandonar esos recursos heredados por la tradición, se necesita que los partidos en lucha se alimenten con savia de ideas y encaminen sus métodos por nuevas orientaciones; a excepción del Partido Reformista, nuevo en su política, nuevo en sus ideales, nuevo en sus prédicas por la prensa, nuevo en sus discursos de tribuna, ningún otro en el país puede vanagloriarse de haber adquirido esa valiosa conquista.

Por esto, lo que de otro campo venga para aniquilar la fuerza incontrastable del Partido Reformista, tendrá que ser arma con el herrumbre del pasado; son armas descolgadas de la misma panoplia que ha prestado sus servicios en las campañas anteriores y por eso ya son armas conocidas; son aquellas mismas esgrimidas a base de argumentos de las mil cien libras, contra Fernández; de la chancha y la batea, contra Durán; del chapulín, contra Echandi y de la vida privada, contra Jiménez.

Son las armas de siempre, pero, el Partido Reformista, no descenderá a ese terreno por más que se le provoque y por más perfidia que se ponga a sus ataques.

El Partido Reformista contesta con el desprecio, porque posee tres cualidades que le hacen superior: es un partido moderno, es un partido grande y es un partido fuerte.

El que lo dude, no tiene más que esperarse el próximo dos de diciembre y con ello se convencerá de nuestra afirmación categórica y rotunda.

Pero, no disgreguemos, y vamos a lo que ocurrió ayer en el Soberano Recinto.

Un periódico de la mañana había dado la noticia de que al Congreso sería presentado un escrito interrogando a los señores diputados respecto a las calidades legales del General Volio y si dentro de éstas podría ser Candidato a la Presidencia de la República. Bastó esta noticia del diario, para que ella circulara de boca en boca y fuera la comidilla en los corrillos que se formaban en todas partes.

Así pues, desde temprano, las barras fueron ocupadas totalmente por ciudadanos, reformistas en abrumadora mayoría, que esperaban ansiosos la respuesta que daría el Congreso a dicha interrogación.

Las barras fueron insuficientes a contener el público y fue ocupado el patio y los pasillos; eran no menos de mil ciudadanos; al Congreso lo había invadido la ola roja.

El Partido Reformista, por su amor a la causa, por el extremado cariño que siente por su Jefe y Candidato, por la gran voluntad en esta lucha decisiva, se presenta espontáneamente como un solo hombre a donde el deber le impone su presencia. Igual cosa no pueden decir los otros partidos.

Pues bien; se dió lectura al escrito y los señores Representantes Trejos y Arias expusieron que a eso respecto la Constitución era clara y que no admitía interpretaciones distintas a ese texto. Tampoco era este Congreso el llamado a calificar una elección, desde luego que eso era anticipar acontecimientos que no están dentro sus atribuciones.

Dichos estos breves discursos, el asunto fué rechazado por unanimidad y se siguieron discutiendo las otras cuestiones que estaban en el orden del día.

Las barras se despejaron y los ciudadanos en su mayoría se dirigieron al Club Central lanzando alegres vivas al General Volio y alegres vivas al Partido Reformista.

En el Club, el General Volio dió las gracias a los Reformistas abnegados que están en su puesto, siempre que se trate de los altos intereses del Partido.

Estas son, a grandes rasgos, las novedades parlamentarias de ayer.

¿Quién se atrevía a ponerle el cascabel al gato?

PIK

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de Paris MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143. SAN JOSÉ, COSTA RICA

Lea las 4 páginas de este diario

¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 sur del Hotel Washington

AEROGRAMAS

Se desintegra el Fascismo

En Essen continúa el conflicto carbonero.—La Viruela en México

ROMA.—En Nápoles se desintegró el Partido Fascista con la separación de cuarenta mil partidarios; según un periódico de esta capital esta separación es un rudo golpe para el Partido Fascista, y además declara que estos individuos que renunciaron eran liberales que viendo perdida la causa liberal, se unieron a los nacionales y después al Fasismo.

BERLIN.—A raíz del cambio del Primer Ministro Bonar Law, de Inglaterra, se tuvo en esta capital como un hecho benéfico para una política de morosidad y que podía servir de excusa para que Alemania pospusiera su decisión para una nueva oferta de reparaciones. Nunca se consideró en los círculos políticos alemanes a Bonar Law como un gran estadista, habiéndosele culpado siempre como el responsable de la política de neutralidad benévola hacia Francia en su aventura del Ruhr. Tampoco se sintió regocijo con el advenimiento de Balwet, porque se teme que la política inglesa se haga más francófila, con este motivo.

PARIS.—Las dificultades para que los mineros y embarcadores alemanes entreguen el carbon de las reparaciones están tomando

serios caracteres, pues estos a pesar de las multas y prisiones hechas en Essen, no obedecen las ordenes de las autoridades de ocupación.

MEXICO.—Las noticias son alarmantes con motivo que la viruela está haciendo estragos en varios departamentos del norte.

SAN ANTONIO DE TEXAS.—Según noticias llegadas aquí se sabe que en la población de Jalpam se desarrolló un gran incendio que destruyó como cuarenta casas, el incendio, tomó demasiado incremento, debido que la mayor parte de los edificios eran de madera.

HARTFORD.—En un discurso que pronunció el gobernador de Connecticut, en una asamblea religiosa deploró largamente el paganismo de los americanos, diciendo que los hombres y especialmente las mujeres en los Estados Unidos, imitaban a este respecto a los salvajes del Africa.

PARIS.—Ganna Walska esposa del millonario Harold M C Cormick, de Chicago, partirá para Polonia, a dar una serie de conciertos, haciendo el viaje como huésped de honor del Gobierno Polaco.

PERMANENTE

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

Operada

Operada fué la estimada señora doña Luisa de Castro Avila. El estado de salud de la señora Avila es satisfactorio por lo que nos alegramos bastante.

Protesta

Yo, Ricardo Acuña Torres, que pertenezco al Partido Echandista, me adhiero al Partido Reformista, porque me he convencido que el Reformismo es el partido de los verdaderos hijos del pueblo, y a esta hora debemos estar unidos todos los trabajadores para el bien y la gloria perdurables de Costa Rica.

RICARDO ACUÑA Testigos: JOSE J. ZAVALETA OCTAVIO MONTERO

La Sociedad Cooperativa

En la Sociedad Cooperativa de casas, en la sesión de hoy, tratará la Directiva de estudiar algunos contratos, para la edificación de casas, que les han enviado algunos caballeros.

Un amigo que se va

Nuestro particular amigo don Rodolfo Rojas, Representante del obrerismo hondureño y miembro al Congreso Obrero Centroamericano, partirá en el primer vapor que toque costas de su patria, Honduras.

Deja el señor Rojas un crecido número de amigos entre nosotros, gracias a su exquisita galantería y a su vasta cultura.

Imperativas de su salud puesta en peligro porque no le cayó bien el clima de San José, lo obligan a alejarse. Que lleve un feliz viaje el estimado amigo y que con el retorno a su querida patria recobre completamente su quebrantada salud son nuestros deseos.

Enfermos

Doña Isabel Jiménez de Castro ha continuado enferma.

—Don Filadelfo Viquez se encuentra delicado de salud.

—Don Fernando Espinach ha restablecido.

—La señora Dora Hine de Guardia guarda cama.

—La señorita Clemencia Jinesta ha seguido mejor de salud.

—Doña Mercedes A. de Carazo va mejorando.

—Don Bernardo Soto ha mejorado.

Dato significativo

Existen unos cigarrillos con los retratos de los tres candidatos, que llevan el original lema de: "El partido que más fume será el vencedor"

Ayer le preguntamos a un expendedor: ¿Cuál de los tres candidatos se vende más?

Y contestó: El General Volio. (Del "Diario de Costa Rica" de ayer.)

Falleció don José Chaves R.

A consecuencia de la mordedura de una serpiente, falleció en San Luis de Turrialba el muy apreciable agricultor don José Chaves Rodríguez.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a doña María Rodríguez v. de Chaves y a sus inconsolables hijos.

Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periódica pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores de! país e los precios siguientes:

Litro: \$ 2.40 Botella 1.80 1/4 botella 0.90 1/4 botella 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos. 100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

"Gets-It" El Matador De Callos. No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino inmensamente—comprimiendo el callo de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Use "Gets-It" Es la verdadera. No contiene ácido—Inolentemente activo para la piel. Fabricado por E. Lawrence, Inc., Ill., E. U. A.

Use el SAPOLIO Para todas las dependencias de la Casa. En la Cocina: limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañadera, el mármol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, linoleum y los pisos de cemento ó mosaico. Exíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete. ENOCH MORGAN'S SONS CO. Los Únicos Manufactureros Nueva York E. U. A.

LA ESPAÑA Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado. Martinez & Co.

A mis amigos de Goicoechea

En la actual campaña política, que hoy se discute para llevar a la Primera Magistratura de la República al ciudadano más probo, mis coterráneos se han mostrado indiferentes unos, jimenistas otros, algunos echandistas y el resto reformistas.

Mi actuación en esta campaña es la que siempre he observado, consecuente con mis ideas de verdadero y genuino republicano. En cambio, y refiriéndome a mis amigos que figuran en el jimenismo, que es hoy un partido puramente personalista, y no el republicano, que tantas vidas y sinabobes nos costó fundar, han cerrado los ojos y miran hacia atrás.

Por eso declaro que si soy reformista, no es porque voy detrás de un hombre, sino de un programa definido y de mi más profunda convicción, que es el que debemos seguir todos los obreros y trabajadores.

Un señor ex-Ministro de Fomento, en tiempo de la Administración del Licenciado Jiménez, bien conocido de los vecinos de Goicoechea, fue en aquella fecha jimenista de ocasión, como lo es hoy, pero no republicano de los martirizados por la argolla, a la cual ha pertenecido siempre en detrimento de los ideales de esa falange republicana.

El Partido Republicano genuino ha librado cuatro campañas sucesivas, y el nombre de este caballero no

lo hemos cambiado en nuestras filas.

Por eso este humilde obrero de Guadalupe, se permite llamar la atención de sus coterráneos hacia la farsa que se ha puesto en juego para pescar votos, y que también estudiando el Programa del Partido Reformista con el detenimiento y cordura que en estos casos debe observarse, verán que dicho Programa es el Evangelio donde está sintetizado el verdadero republicanismo.

CIGARRILLOS

LIBERTY

15 CENTIMOS

Vendo en Turrialba
Pulpería bien surtida con poco capital, buen punto.
En la oficina de este Diario informarán.

Como último soldado del Partido Reformista y como guadalupano de corazón, llamo la atención de mis coterráneos para que serenamente veamos la actitud del General Volio en la Cámara, y que todo costarricense honrado tiene que decir conmigo, que el único hombre que garantiza cumplir el Programa del Partido Reformista, que es el de los trabajadores, es el General Jorge Volio.

Veámoslo en la Cámara defendiendo a los obreros del flagelo que nos querían implantar los argolleros, con su fantasma de Guardia Civil, que venía a cebarse en el pobre trabajador y no en los fantoches de levita.

Veámoslo también defendiendo a los pequeños agricultores de los argolleros terratenientes allá en el Guanacaste.

No he visto jamás a los neo-republicanos ni a los argolleros de la Cámara poniéndose en la actitud del General Volio, en defensa de los obreros.

Por eso, guadalupanos, abramos los ojos, y sigamos al hombre que en el Poder será garantía del humilde trabajador.—FRANCISCO ANICETO BLANCO MONDRAGÓN.

Por la causa libertaria

Conciudadanos:

Los eternos parásitos que viven de la cosa pública, pretenden de nuevo escalar las riendas del Poder, lo que no conseguirán porque ante ellos está la valla del gran Partido Reformista que postula como abanderado al intrépido General don Jorge Volio Jiménez.

Costa Rica reclama hoy más que nunca uno de sus hijos denodado que desate la cadena que oprime a su pueblo y castigue la felonía de sus hijos mal nacidos.

El buen patriotismo nos exige a los costarricenses bien intencionados ser fieles guardianes de este grón de tierra de la América Central que en aras de ella defendieron con sangre en los campos de batalla nuestros antepasados.

Apartémonos de ese marasmo que nos asiste y hagamos respetar nuestros derechos que la Constitución nos otorga. No permitamos que nuestros votos en la presente campaña eleccionaria sea burlada como otras veces.

Formemos un solo bloc de conciudadanos que no pretendamos otra cosa que el bien-

estar de la República; rechacemos con indignación esa cáfila de eternos explotadores del Estado que llegan hoy a los pueblos honrados y trabajadores con engaños y sofismas, a corromper con el vil metal y promesas a las gentes inconcientes, a cambio del voto y así asegurar más una vez que triunfe el candidato que patrocinan los robos y las desvergüenzas.

Pueblo: La vida holgada y desentrenada y la serie de chanchullos que a diario se cometen en los gobiernos nelastos no se castigan ¿sabéis por qué?, por los compromisos anteriores. ¿Quién es la verdadera víctima de esos escandalosos robos?, el pueblo honrado y trabajador, quien recibe como revancha de la política de bandera impuestas y más impuestos, los que traen como consecuencia el hambre y la miseria que toca la puerta de los hogares de los trabajadores que no tienen la culpa que la fortuna les sea adversa.

Por los motivos ya indicados atrás con los polichinelas que bien caro cuestan a la nación. Ya era tiempo que se descubriera esa carcoma putrefacta que tiene desquiciados los cimientos de la República, la que está en peligro de perder hasta su soberanía.

Ciudadanos: Yo considero la negligencia de los pueblos por no preocuparse de seleccionar sus gobernados un crimen de lesa Patria, pues somos nosotros los únicos responsables de esa felonía que debemos como leones combatir.

Hoy por hoy considero los verdaderos enemigos de la República y del pueblo también, los adversarios de ese sagrado ideal que ostenta ese gran Partido Reformista que van sus propagandistas como Cristo con hambre y sed por todas partes regando la semilla de su ideal que tiene como emblema "Paz, Progreso, Libertad y Justicia" símbolo que escudará el insigne General don Jorge Volio reencarnación del gran partido libertador de la América del Sur Simón Bolívar.

Para terminar estas mal trazadas líneas debo dar la voz de alerta a los pueblos para que así no se dejen sorprender de los politiqueros propagandistas que hoy recorren los ámbitos de la República en sus buenos rociantes bien aperados y con sus puños de dinero. ¡Oh profanadores de la miseria! Llegan como las golondrinas de paso, sólo en los tiempos de lucha eleccionaria con su cara despreocupada de cada cuatro años preguntándole a los pueblos de la necesidad de que adolecen, cantadilla vieja que sirve de sebo para conquistar adeptos, lo que llamaría yo *timeo propagandista*. Repito que os libréis de esa rapiña de leproso, eternos engañadores que no cumplieron ni cumplirán.

¡Alerta pueblo! ¡Viva Costa Rica Reformista! ¡Viva el General don Jorge Volio Jiménez!

ALBERTO MORENO

San José, 18 de junio de 1923.

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

Harina de Lentejas	Cevada en polvo
Avena molida	Lenguas de carnero
Azul Monitor	Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nueve avisos dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Pyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

POSTALES DEL GRAL. VOLIO

A BENEFICIO DEL

PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de *un colón* cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colonos y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

AL ALMACEN

LLEGO

AFRECHO DE TRIGO
Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 APARTADO 614

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LA LUZ

pregunte por él al 631 le conviene

LA LUZ

Tienda de Tobías A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es *Sucursal de LA LUZ* y dentro de pocos meses después quedará definitiva, mente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Provedora o a 25 vs. al Norte de El Mercedito.

Más de cien mil colonos en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO

LA PREFERIDA DEL PUBLICO

AVENIDA CENTRAL